

Editorial

El Boletín Científico de las Ciencias Económico Administrativas, en el presente número especial titulado **Desafíos del Desarrollo Sustentable sobre el trabajo decente, el consumo y la acción por el clima**, reúne diversos productos de investigación elaborados por estudiantes del noveno semestre de la Licenciatura en Economía del Instituto de Ciencias Económico Administrativas. Los artículos presentados son resultado del IV Coloquio de Investigación para estudiantes de la Licenciatura en Economía realizado los días 1 y 2 de febrero de 2024. Para el coloquio, 22 artículos fueron dictaminados bajo un estricto proceso de revisión por pares, doble ciego. La dictaminación corrió a cargo de profesores investigadores del Área Académica de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y de profesores invitados de la Universidad Autónoma del Estado de México. Después del proceso de dictaminación, cinco artículos fueron aprobados para su publicación con modificaciones menores. Las y los autores de los artículos atendieron satisfactoriamente las correcciones y recomendaciones de los revisores.

Para este número, el boletín está integrado por cinco artículos y una reseña que, en su conjunto, contribuyen a la formación y crecimiento de los profesionales y estudiantes de la ciencia Económico Administrativa; para ello se pone a disposición para la consulta de la comunidad científica. Los ejes del número especial analizan los desafíos del Desarrollo Sostenible al examinar el *Objetivo 8: Trabajo Decente y Crecimiento Económico*, el *Objetivo 12 referente a la Producción y Consumo Responsables* y el *Objetivo 13 denominado Acción por el Clima*.

En la sección que aborda el *Objetivo 8: Trabajo Decente y Crecimiento Económico* se presentan tres artículos. El primero se titula “Reforma laboral: flexibilidad laboral través de la subcontratación”, las autoras discuten —a partir de un estudio analítico y descriptivo— las reformas laborales implementadas en México en materia de subcontratación y cómo han modificado el mercado laboral del 2012 al 2021. En el segundo artículo titulado “Desigualdad de género en el acceso a pensiones para las mujeres de Pachuca de Soto” se examinan las condiciones que enfrentan las mujeres para acceder a una pensión digna a partir de variables como la edad, las horas ocupadas, los salarios percibidos y educación; el estudio es de tipo cuantitativo. El tercer artículo de esta sección titulado “Pobreza laboral en Hidalgo, México. Una explicación a partir de las condiciones laborales, la educación y la condición de residencia” estudia, desde un modelo de regresión logística, la relación entre pobreza laboral, condiciones laborales, educación y lugar de residencia para el año 2010 y 2020 en los municipios de Hidalgo.

El cuarto artículo asociado con el *Objetivo 12 Producción y Consumo Responsables* se denomina “El ingreso real como determinante en el gasto en tabaco. Análisis 2020-2022”. Los autores investigan la relación del gasto en tabaco con el gasto en salud y el ingreso promedio de los hogares mexicanos. Construyeron un modelo de regresión lineal múltiple con datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares del año 2020 y 2022. Mientras que el artículo quinto titulado “Estimación de la Curva de Kuznets Ambiental para México 1974-2020” se vincula con el *Objetivo 13 Acción por el Clima* al validar la teoría de la Curva Ambiental de Kuznets para México, la autora analiza con técnicas econométricas, los datos anuales agregados entre 1973 y 2020 y encuentra que existe una relación cuadrática de largo plazo (forma de ‘U’ invertida) entre los niveles de contaminación y el crecimiento económico.

Finalmente, en la sección de “Reseñas” se presentan las ideas principales del libro “El capital en la era del Antropoceno” de Kohei Saito, donde se aborda uno de los problemas contemporáneos más relevantes: la crisis climática. El autor analiza las fallidas propuestas del keynesianismo ambiental y del marxismo tradicional para atender el cambio climático. Saito propone, desde el marxismo no esencialista, la perspectiva de los comunes para transitar a una sociedad sustentable.